



Nueve vías hacia una economía del bienestar: desarrollar los cantones

## El emprendimiento: un grito de subsistencia y esperanza de hogares empobrecidos

Doña Madeleyne Rivas Loría y don Douglas Gavinet Zambrana son una de las muchas familias en condición de pobreza en La Cruz de Guanacaste. El emprendimiento ha sido su puerta de salida para intentar escapar de la miseria.  
Foto: [Laura Rodríguez Rodríguez](#).

El reto está en atender a la Costa Rica de las costas y fronteras.

5 NOV 2023 Economía

Doña **Madeleyne Rivas Loría** es una siquierreña de 44 años que, desde hace casi siete, vive con su esposo, don Douglas Gavinet Zambrana, en una **casa que alquila en [Juntas de Caoba](#)**. Esta es una comunidad rural situada muy cerca del límite con Nicaragua, se ubica en el distrito de [Santa Cecilia](#), a **47 kilómetros** (o [una hora en vehículo](#)) de la ciudad de La Cruz, en Guanacaste.

**Su vivienda** es como muchas otras de ese cantón: con paredes de láminas de cemento liviano sin pintar, piso rojo “chorreado” y un corredor de tierra (bien limpio y cuidado), delimitada por una cerquita de madera y un patio amplio donde guardan un caballito negro, de tamaño medio y muy manso, que es fundamental para la economía familiar (más adelante, diremos por qué).

Esta **casita de 42 metros cuadrados**, que tiene una pequeña sala, cocina, baño y dos cuartitos, está situada sobre una loma rodeada de campo y naturaleza, donde hay una vista privilegiada al lago de Nicaragua y sus volcanes. Justamente, por los caminos de su

comunidad, es común ver ir y venir migrantes de ese país o incluso de costarricenses, que no necesitan papeles ni filas para entrar a cualquiera de los dos territorios. Ahí la frontera es solo una línea imaginaria que nadie ve.

**Su situación de pobreza empezó a mejorar un poco en el 2019.** Un familiar les habló del [fideicomiso de FidelMAS](#), una iniciativa del Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS) que da un préstamo y capacitaciones para lanzar emprendimientos a familias de escasos recursos. Este proyecto es acompañado, entre otras entidades, por la [Escuela de Administración de Negocios \(EAN\) de la Universidad de Costa Rica](#) (UCR) mediante dos trabajos comunales universitarios (TCU), en los que **un grupo de estudiantes de diferentes carreras brindan asesoría a estas personas para poder aprovechar este impulso económico lo mejor posible y que su negocio pueda surgir y sostenerse a sí mismo.**

Gracias a FidelMAS, esta familia pudo **comprar siete vacas** y consiguió un terreno prestado (que queda como a unos dos kilómetros de calles empinadas de su casa) para **empezar a producir leche y cuajada**, la cual pueden transportar hasta su vivienda con la ayuda del caballito manso que mencionábamos al inicio. Esta **microempresa es fundamental para poder sobrevivir** con dignidad, a pesar de su pobreza... pero es mejor que usted conozca la historia completa observando este corto video:

[La historia de Madeleyne Rivas Loría, microempresaria de La Cruz de Guanacaste y beneficiaria de FidelMAS](#)

## La Cruz: el cantón más golpeado económicamente por la pandemia

El caso de doña Madeleyne es simbólico porque ella y su esposo son parte de los muchos hogares de [La Cruz](#) donde el **ingreso de dinero** durante el 2020 era de apenas 150 mil colones en promedio. Es decir, **el menor de todos los cantones del país.**

Aunque ese cantón guanacasteco no siempre ha caído en esa lamentable posición, sí ha estado entre los **primeros cuatro lugares de menos recursos por familia desde el 2010**, año en que el [Atlas de Desarrollo Humano Cantonal](#) del [Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo](#) (PNUD) empezó a contabilizar este y otros datos de cada cantón del país, el cual es apoyado con conocimiento desde la Escuela de Estadística de la UCR y el Sistema Nacional de Información y Registro Único de Beneficiarios del Estado (Sinerube), del IMAS.

El Atlas considera datos como la esperanza de vida al nacer, la escolaridad de la población y el dinero que entra cada mes a los hogares para establecer el **Índice de Desarrollo Humano** (IDH) de los 82 cantones que existían en el país en el 2020.

## Cantones con menos ingreso por familia durante el primer año de la pandemia (2020):

Posición	Cantón	Ingreso (colones)
1	La Cruz	150528
2	San Mateo	164544
3	Matina	166655
4	Hojancha	175531
5	Buenos Aires	178861
6	Los Chiles	190043
7	Nandayure	201765
8	Guácimo	207824
9	Turrubares	209459
10	Talamanca	211063

Fuente: Atlas de desarrollo humano cantonal - PNUD.

La Cruz es un ejemplo claro de cómo la **pandemia del Covid-19 golpeó el turismo** y, por lo tanto, los recursos que produce de esta actividad para quienes dependen de ella: la última vez que este cantón ocupó el primer lugar en la categoría de menos recursos por familia fue en el 2014. Es decir, el fenómeno se reprodujo tras una década, en buena parte, debido al efecto del cierre de fronteras que aplicó el país durante casi todo el 2020.

Esta situación no fue exclusiva de La Cruz. De hecho, según el Atlas, mientras que **en 2019 solo La Cruz y Nandayure se ubicaron con un IDH medio**, el más bajo de esta medición en Guanacaste, **un año después se les sumaron seis cantones** en esa provincia. Incluso, mientras que para el 2019 Liberia y Tilarán estaban en el promedio del IDH del país o por encima de este, respectivamente, el año siguiente se ubicaron por debajo del mismo.

## Las dos Costa Ricas: la del centro y la costera-fronteriza

El fenómeno descrito anteriormente no fue único de Guanacaste. De hecho, si se ve la gráfica del mapa en el Atlas, se observa que **lo mismo pasó en las otras provincias costeras**. Esto recuerda que Costa Rica es un país con dos (o más) realidades socioeconómicas muy diferentes.

Las **regiones costeras o fronterizas presentan serias desventajas** en comparación con la Gran Área Metropolitana. Y no es que esta última sea una zona súper desarrollada ni libre

de pobreza o desigualdad (ni mucho menos), pero sí cuenta con muchas y mejores facilidades y servicios que los territorios en la periferia del país.

Solo para tener una idea de cuán dispar es Costa Rica y de las diferencias de ingresos entre cantones, en el 2020 una familia de La Cruz recibía, en promedio, casi ₡ 500 mil colones menos que otra de Escazú, el cantón que encabezaba esta categoría.

Como lo señala la especialista en estadística del PNUD, [Paola Omodeo Cubero](#), incluso dentro de un mismo cantón **hay distritos con mejores índices de desarrollo humano que otros**; o bien, en un mismo distrito suele haber barrios con poblaciones más pobres y otros con habitantes más acomodados económicamente.

[Paola Omodeo Cubero, especialista en estadística del PNUD: las diferencias económicas en pequeños territorios de Costa Rica](#)



**La disponibilidad de información es una base sólida para la toma de decisiones de las Mipymes y los gobiernos locales** ▶



**Nowcasting de pobreza: el bienestar del país bajo la lupa de la UCR** ▶



**La UCR tiende la mano a emprendimientos en las zonas más empobrecidas** ▶

## Lea más sobre: Nueve vías hacia una economía del bienestar

1.Desarrollar los cantones

2.Vivir en paz social

3.Emprender

4.Fortalecer la salud pública

5.Potenciar la economía de las mujeres

6.Ser sostenible

7.Superar brechas digitales

8.Obtener beneficios colectivos

9.Educar siempre



[Pablo Mora Vargas](#)

Periodista Oficina de Comunicación Institucional

[pablo.moravargas@ucr.ac.cr](mailto:pablo.moravargas@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [economia](#), [pobreza](#), [desempleo](#), [pandemia](#), [crisis](#), [economica](#), [costas](#), [rural](#), [especiales ucr](#).